

Fresno, Tolima Noviembre/93

Licencia en trámite

Dirección: Calle 3 # 5-76 Tels.: 5810058-580128

Valor: \$200

## U.Q. 10 AÑOS DEMOCRATIZANDO LA EDUCACIÓN SUPERIOR.



COLEGIO SAN JOSÉ, SEGUIMOS SIENDO LOS MEJORES.



## CONTENIDO

- ✓ Cupocrédito cinco años Desarrollo económico social y cultural
- ✓ Editorial
- 10 años democratizando la educación superior
- ✓ Fresno rumbo al desarrollo
   ✓ Colegio San José
- Seguimos siendo los mejores
- ✓ Consejos a los padres de familia

## Cupocrédito cinco años.

## Desarrollo económico social y cultural

Desde su apertura Cupocrédito viene aplicando los principios de una auténtica coope rativa y fieles en el cumplimiento de los objetivos para los cuales nuestra Institución fue creada. En el quinquenio que cumplimos hemos tenido la oportunidad de ser parte activa de todos los cambios económicos sociales y culturales que nos propone el siglo XX, pero siempre manteniendo nuestra identidad filosófica de ser una auténtica cooperativa al servicio de nuestros asociados y comunidad en general buscando siempre el mejoramiento económico e integral, aplicando un cooperativismo universal sin limitaciones, sin territorio e integrado al sector público y privado y cooperativo, porque pensamos que la solidaridad, la ayuda mutua, la integración y la ética de nuestras acciones son reglas esenciales para que hoy nuestra sociedad pueda enfrentar las dificultades presentes y del futuro.

Orgullosamente podemos presentar un balance en todo orden a nuestra comunidad fresnense, departamental y nacional del quinquenio.

#### Número de asociados 5233

Cartera 2.485.000.000.00 millones de pesos la cual se encuentra distribuida así:

1.120.000.000.00 millones de pesos en créditos agrícolas para obras de infraestructura, mantenimiento de finca y procesos de diversificación.

139.000.000.00 millones de pesos en créditos asociativos para obras de desarrollo rural, electrificación, acueductos etc.

103.000.000.oo millones de pesos en crédito público, compra de terrenos y vehículos. 151.000.000.oo millones de pesos en créditos para vivienda por autoconstrucción, barrio Simón Bolívar y Urbanización Gustavo Cortés González.

972.000.000.00 millones de pesos dirigidos en créditos al sector comercial, industrial y microempresarial.

Retornos cooperativos. Cupocrédito consciente de que nuestro asociado debe mantener el poder adquisitivo de sus aportes anualmente le liquida una revalorización que oscila entre el 20 y 24%, según los logros alcanzados en el año respectivo.

Ahorros a la vista: Cupocrédito le liquida al asociado intereses sobre saldos diarios promediados al trimestre libre de retención en la fuente, además dicho promedio le computa para créditos especiales y transitorios, también se protege a nuestro asociado ahorrador con un seguro de vida gratuito, amparando de esta manera a la familia ya que en caso de muerte del asociado se le paga a los familiares beneficiarios el ciento por ciento y por muerte accidental el doscientos por ciento de la sumatoria de sus ahorros y aportes.

Certificados de ahorros a término y certificados de ahorros a la vista. Nuestros



Luis Alfonso Perdomo Gerente general

asociados depositan certificados de ahorros a término y certificados de ahorros a la vista y reciben el más alto rendimiento del mercado por sus depósitos los cuales son libres de retención en la fuente. Adicional a los beneficios del rendimiento el asociado puede a través de el depósito obtener un crédito para atender cualquier imprevisto.

Educación capacitación, recreación y deporte. Cupocrédito a través de su departamento de educación coordinado por un comité local, conformado por asociados se ha logrado desarrollar las siguientes actividades en materia de capacitación y educación.

Alfabetización rural. Con el profesor Ignacio Marín, se ha logrado coordinar que los
alumnos del grado 11 se desplacen todos los
domingos al sector rural donde se tienen
conformados 17 centros de campesinos que
tienen la oportunidad de estudiar desde primero a quinto primaria, recibiendo además
capacitación en otros temas con filosofía
cooperativa, organización y desarrollo
comunitario etc. Para este año de 1993 se
termina con una cobertura de 244 alumnos
en 11 veredas.

Capacitación técnica y filosófica. Durante los cinco años de nuestra existencia en Fresno se han dirigido cursos donde nuestros asociados tienen la oportunidad de aprender otras actividades que le ayuden a mejorar sus ingresos familiares, esos cursos son estampados screen, implementos de aseo, pijamas, pantalonería y camisería, belleza, cosmetología, modistería, cerámica, lence-

Filosófica. Formas asociativas de trabajo, administración cooperativa, desarrollo empresarial y liderazgo comunitario.

Deporte y recreación. Curso básico en administración deportiva, curso de arbitraje, pre-icfes. En el año de 1993 en todas estas actividades formativas participaron 515 asóciados muchos de los cuales hoy tienen una nueva profesión o han mejorado sus



Pedro A. Pabón Subgerente general

ingresos a través de una actividad adicional.

Desarrollo comunitario. A través de la educación y organización comunitaria se ha logrado realizar importantes obras de desarrollo mejorando el patrimonio o el medio de vida de muchos de nuestros asociados.

Electrificación. Por el sistema de convenio con participación de la administración municipal, el Comité de Cafeteros, el Sena y comunidad, se ha logrado realizar por autoconstrucción acompañado del crédito comunitario con responsabilidad compartida 39 programas de electrificación rurales, beneficiando a un promedio de 562 familias, lográndose una cobertura en la actualidad del 98% de electrificación en el sector rural.

Vivienda urbana. Adicional a los créditos individuales que nuestros asociados solicitan para mejoramiento o construcción de vivienda se ha logrado también por convenio la construcción de las siguientes urbani-

Urbanización Simón Bolívar, Inurbe, Administración municipal y Cupocrédito 38 beneficiarios, valor financiado \$42,000.000.00 (programa ya entregado).

Urbanización Las Palmeras. A 9 beneficiarios de dicho plan se les financió para construcción de vivienda \$18.000.000.00.

Barrio Centenario. À siete usuarios del barrio Centenario se les financió la construcción de sus viviendas por valor de \$14,000,000,00 millones de pesos.

Urbanización El Jardín. A los urbanizadores de El Jardín se les financió la construcción de siete viviendas por valor de \$40.000.000.00 de pesos.

Urbanización Gustavo Cortés González. Convenio Inurbe, Cupocrédito y Fondo de Vivienda municipal, por sistema de autoconstrucción y con subsidio del Inurbe, se encuentra hoy en proceso de construcción 104 soluciones de vivienda, aportes del fondo de vivienda municipal \$22,000.000.00, co, crédito puente por valor de 135.000.000.00 millones de pesos y un crédito paraterminación del proyecto por valor de 104.000.000.00 millones de pesos. De esta manera Cupocrédito contribuye a la solución de vivienda a través de programas comunitarios, al desarrollo urbano y mejoramiento de las condiciones de vida de nuestros asociados al darles la oportunidad de tener un techo para su familia. Podemos presentar orgullosamente un número de 165 soluciones de vivienda por un valor de \$353.000.000.00.00

Integración. Con convenios y fiel al principio cooperativo de integración hemos logrado establecer con Cafinorte y Cootransporte importantes convenios que favorecen a los asociados de las cooperativas ampliando las fronteras del servicio.

Cootrasnorte. Se convino con esta Cooperativa que se le otorguen créditos a los asociados de Cootrasnorte en forma inmedian para atender reparaciones de vehículos, mantenimiento y renovación de modelos. En el año 93 se lográ con los transportadores que tenían modelos por fuera de la ley del Intra que los renovara lográndose reemplazar y dar al servicio de la comunidad fresnense nueve vehículos de modelos autorizados por el Intra que créditos por valor de 37.000.000.oo millones de pesos.

Cafinorte. Cafinorte suministra con destino a los caficultores los abonos e insumos que se les financia a un semestre permitiendo al productor abonar a tiempo y en los períodos indicados, asegurando de esta manera una cosecha abundante. Para un futuro se establecerá un convenio para crédito de mantenimiento de finca donde los aportes los realiza Cofinorte, por el asociado. Se complementa de esta manera las ayudas financieras que el productor cafetero debe conseguir para el mantenimiento y condiciones adecuadas de sus predios evitándole que tenga que recurrir a créditos extrabançarios con altos costos e intereses Adicional a este positivo balance a través del comité local y grupo de apoyo se ha logrado participar en importantes eventos en beneficio de la recreación y deporte de nuestra comunidad fresnense; es así que los últimos dos años se ha traído la clásica del Tolima a nuestro municipio, se organizó en integración interinstitucional la jornada ecológica, se organizó el día de los niños en el parque principal dándole la oportunidad a todos los niños sin distingo de clase a que tuvieran un rato de esparcimiento en honor de ellos mismos. Nuestro municipio ha participado en dos nacionales de los juegos de la integración en varios deportes lográndose el subcampeonato y el campeonato de

## **FRESNO** "TODA UNA ODISEA"

Calle 3 # 5-76 Tels.: 581008-580128

Director - Gerente Lic. José Jaime Díaz

Jefe de Redacción Lic José J. Toro R.

Impreso en Editorial "La Patria S.A." Manizales

#### Editorial

Por: Lic. José Jalme Diaz

el estado de la educación en Fresno podemos decir que no estamos en malas condiciones; pero que si es necesario hacer unos cambios para que sea más operativa y real la educación en nuestra localidad.



En Fresno existen todos los niveles de la educación: Preescolar, básica primaria, básica secundaria, media vocacional, tecnológica y superior. Qué características presenta la educación básica secundaria y media vocacional? Haciendo un estudio este nivel no presenta alternativas para el joven, por cuanto en este momento sólo se ofrecen dos modalidades de bachillerato a nuestros párbulos la de bachillerato académico y comer cial. De los 4 colegios; 3 son académicos y sólo uno comercial. Ahora que la Admón de la educación está en manos del municipio es necesario que el alcalde le dé un revolcón para ofrecerle mayores alternativas al educando.

Se podría hacer una especie de CASD (Centro Administrativo de Servicios Docentes) donde se concentren los talleres y laboratorios, alli irian los alumnos a hacer prácticas de comerciales, metalistería obras civiles, computación, ebanistería. dibjo, artes, confecciones mecánica, electricidad, danzas y laboratorios, en el sector rural escoger el lugar más apropiado para organizar un Colegio

Debemos educar y capacitar no con la mentalidad de salir a desempeñar un cargo en el gobierno o ser empleado en una empresa, sino que el bachiller debe estar en condiciones de producir y generar desarrollo a su población.

En Fresno existe una seccional de la Universidad del Quindio con su modalidad a distancia donde se ofrecen: Tecnologías en Agroindustria, y obras civiles, Licenciaturas en básica primaria, preescolar y lingüística; profesional en Admón. bancaria y financiera, su costo es relativamente bajo 50% del salario mínimo más el valor de los módulos. Lúego entonces por qué hay bachilleres que no aprovechan estas oportunidades?

Como fresnenses que queremos lo meior para el pueblo porque no pensamos como otros municipios en tener nuestra universidad presencial y transformar a Fresno en una ciudad culta por excelencia.

## 10 años democratizando la educación superior

Continuamos con la misión de educar y tecnificar para transformar el mundo. Hoy a las puertas del siglo XXI cuando avanza en forma tan manifiesta la revolución científica-técnica ante una economía cada día más múltiple y un mundo supremamente desigual, y cuando en nuestra Colombia el plato del día es la apertura económica o la internacionalización de la economía, frente a un atraso tecnológico del país, se exige una educación que nos coloque en primer plano tanto en el conocimiento científico como en el tecnológico para aplicarlo al proceso productivo



Conscientes de ello la Universidad del Quindío, abrió en el CREAD de Fresno la Tecnología Agroindustrial para encontrar una solución a la deficitaria producción, conservación y distribución de alimentos, por cuanto el país está importando alimentos; con la agroindustria pode-mos promover la producción interna que nos lleve al autoabasteci-

### Admón, Bancaria y Financiera.

Entendiéndose la intermediación financiera como la función que cumplen los agentes económicos oficiales o privados, para permitir el tránsito de los excedentes de liquidez de los ahorradores hacia la inversión y en el sistema económico en el cual estamos enmarcados. el crédito se ha generalizado a tal punto de ser un elemento funda tal en el desarrollo de los pueblos.

Por lo anterior la Universidad del Quindío estableció en Fresno la tecnología en Admón. Bancaria y Financiera con el fin de tecnificar, capacitar y formar humanísticamente al administrador bancario.



El pasado 9 de octubre se graduaron 26 tecnólogos en acto realizado en el aula máxima del colegio San José al cual asistieron, las directivas de la Universidad del Quindío y autoridades civiles y militares de la localidad, en horas de la noche se ofreció una fiesta en el Club Social como homenaje a los nuevos profesionales.

Español y Literatura. Debido a la gran acogida que ha tenido esta carrera en la región que comprende los municipios de Herveo, Honda, Mariquita, Falan, Palocabildo, Casabianca, Villahermosa, Libano, Guayabal, Lérida, Dorada, Manzanares, Marquetalia, Bolivia, Pensilvania, Pto. Boyacá, Pto. Bogo-tá y Guaduas; la Universidad del Quindío ha autorizado una nueva promoción ya que más de medio centenar de aspirantes han escogido esta opción para hacerse profesionales.

Actualmente 46 estudiantes se encuentran cursando 7º semestres y en 1994 obtendrán su título de licenciados en Lingüística.

Primer decento de la Universidad a Distancia.

Por decreto 2412 del 19 de agosto de 1982 emanado de la presidencia de la república, se estableció oficialmente la UAD, programa bandera del Dr. Belisario Betancur, cuya filosofà inicial era el de llegar a la provincia donde no se podía adelantar estudios superiores con la Universidad tradicional

La Universidad del Quindío fue una de las primeras que acogió esta iniciativa, siendo rector el Dr. Horacio Salazar Montova y vice-rector académico el Dr. Luis Eduardo Alvarez Henao, quienes lanzaron los si-guientes programas: Licenciaturas en básica primaria, preescolar, tecnologías en: Obras civiles agroindustria; luego se fueron incluyendo otros programas como ciencias de la información, bancaria y financie-ra, español y literatura, salud ocupacional, tecnología empresarial, Admón educativa, tecnología agropecuaria y en este momento está en estudio la tecnología en Economía solidaria, con esto la Universidad en su metodología a distancia está logrando la democratización de la educación superior permitiendo que más estudiantes tengan la posibilidad de adelantar una carrera profesional.

El CREAD de Fresno cumplió 10 años el pasado 8 de octubre y ha graduado dos promociones en básica primaria, la primera en 1988 de 138 y la segunda en 1990 de 26 licenciados. 53 licenciados en preescolar, en 1993 14 tecnoloagroin dustriales y 26 tecnólogos en Ad-món. Bancaria y Financiera, hasta el momento son 257 profesionales en diferentes ramas que están dis-puestos a introducir nuevas tecnologías para el logro de un mejor desarrollo de toda la región.



Dr. Heiner Gómez A Director IDEAD

Con motivo de la celebración del primer decenio del programa a distancia el IDEAD bajo la dirección del Dr. Heiner Gómez A. y la Jniversidad han realizado dos eventos, el primero un encuentro regional de tutores llevado a cabo los días 13, 14 y 15 de mayo al que asistieron tutores de las universidades del Tolima, Surcolombiana, Unisur, Caldas y Quindío. El segundo evento tuvo lugar en la sede de COMFENALCO durante los días 2, 3 y 4 de junio al que asistieron co-ordinadores de carrera, coordinadores de CREAD y tutores cuyo objetivo fue el de hacer un análisis sobre la forma de evaluar en el sistema a distancia y de acuerdo a las ponencias de los Dres. Fabio Jurado Valencia profesor de la UN y Luis Eduardo Téllez Ch. profesor de la UO, ratificar o rectificar el sistema evaluativo acorde con las ca-

#### Cuarto encuentro de estudiantes del Idead.

Mucho entusiasmo ha despertado en todos los CREAD la realización del cuarto encuentro de estudiantes y egresados del IDEAD con tal motivo la Universidad ha diseñado un programa donde participarán delegaciones de todos los centros que expondrán muestras típicas,

chirimias, papayeras, danzas comparsas y troveros.

A las dos de la tarde del 13 de noviembre se realizará un desfile que partirá del parque del café por la avenida Bolivar hasta la Universidad donde los CREAD presentarán carrozas, danzas y comparsas al son de papayeras y bandas musicales que traerán las diferentes delegaciones, además contarán con reina que será la embajadora de cada pueblo desde la universidad disense. donde la universidad tiene su influencia.

#### Seccional presencial.

De acuerdo a las conversaciones adelantadas el pasado sábado 9 de octubre en el despacho de la alcaldía, con el rector de la Universidad del Quindío Dr. Henry Valencia N., el burgomaestre Dr. Mario Castaño Herrera y el coordinador del CREAD José Jaime Díaz M. donde se le planteaba al rector de la UQ. la posi-

oilidad de abrir una seccional pre sencial en esta localidad, el Dr. Valencia fue muy enfático en manifestar que si el municipio estaba en con diciones de dotar una sede con todos los recursos necesarios para su funcionamiento, no tendría ningún problema en pedir la autorización al consejo superior para establecer dicha sede. Mientras el municipio construye sede oficial este funciona-ría en el colegio San José inicialmente con la carrera de contaduría.



Dr. Henry Valencia N Rector U.O.

## Fresno rumbo AL DESARROLLO



Dr. Mario Castaño Herrera Alcalde



Hernando Gallego Coordinador General



Dra. Martha Lucia Guevara Contralora Mpal



Personero inauguradas el pasado mes de marzo por el gobrenados

lograda por el sistema de autoconstrucción financiada por Cupocrédito en conve-INURBE en el llamado cré-



Henry Tavera



Guillermo León Gossio Secretario de Gobierno



Dr. Juan Manuel Rangel Secretario Obras



Dr. Alonso Parra Q. Gerente Cofresno

El burgomaestre Dr. Mario Castaño Herrera se ha rodeado de un equipo de trabajo

que le ha permitido en casi año y medio de administración mostrar, gracias a su

presupuesto tanto el sector urbano como el rural, puesto que ambos han tenido

participación en la realización de importantes obras.

dirección, una serie de obras que han transformado a Fresno en una ciudad líder

pujante y progresista en el norte del Tolima y entre las ciudades que conforman la

región del Magdalena Medio. Es de anotar que existe un equilibrio en el reparto del



Lic. Laura S. de Navarro Secretaria Educación

Barrio Gustavo Cortés Con el mismo sistema de la anterior se ha iniciado la construcción de 104 soluciones de vivenda. Los usuarios recibirán un subsidio del INURBE por \$1.200.000.00 además de \$200.000.00 por parte del fondo municipal de vivenda y capacitación por intermedio del SENA y la

dito puente.





Colegio Niña María: Unidad sanitarias y remodelamáxima.

Escuela centro: Unidad sanitaria y malla de cerramiento por el acceso principal. Liceo María Auxiliadora: Reparaciones en el sistema de alcantarillado, muro de cerramiento, remodelación del auditorio y pintura gene-

Colegio María Auxiliadora: Pintura general, repara-ción de la estructura de 4 aulas y reparación de la cubierta.

Colegio San Jošé: Construcción de la unidad sanitaria con aportes de Ecopetrol, FEN. Comité de Cafeteros. comunidad, Asoc. P.F. y Mpio., reparación del esce nario del aula máxima y pintura interna.

Escuela Simón Bolívar: Reconstrucción del aula maxima, 2 aulas de clase y unidades sanitarias

Escuela Juan B. Cortés:

Aspecto de la fiesta con motivo de la inauguración del barrio

de las obras de urbanismo. Además cuenta con una máquina para la fabricación de bloques comprada por la Alcaldía y el servicio permanente de una volqueta del

construcción en su totalidad fondo Mpal, de vivienda que se encarga de transportar los materiales de río desde la ciudad de Honda; se espera que en marzo de 1994, 104 familias puedan ocupar ya sus viviendas





Paseo real



Escuela El Truco.

tivo, aula preescolar y pintura en general.

Escuela Alto de la Cruz: Pintura general, reparación de la unidad sanitaria y cerramiento.

Lo que antes era una calle fea, sin servicios de alcanta-rillado, ni iluminación, con pozos de agua estancada y

Construcción del polidepor- criadero de zancudos hoy es un "PASEO REAL" digno de ir a recorrer por la carrera 6 entre calles 1a y 2a.

Se inició el reparcheo de calles, remodelación de la cárcel Mpal. en la sección de cocina y cubierta de acceso interno, lo mismo que la remodelación del cuartel de policía.

## Acueducto

Una de las necesidades más sentidas del pueblo fresnense es la de contar con un acueducto que de una vez

por todas solucione el gravísimo problema que sufrimos en los hogares y otras instituciones por la escasez de este fundamental servicio. Gracias a la gestió y al empeño que le ha puesto el Dr. Mario Castaño Herrera; para el año de 1993 tendremos un acueducto que llegará a la totalidad de los habitantes del sector urbano

La obra tendrá un costo total tará con planta de trataminede \$1.007.7601.192 y con-



Lugar donde se instalará la planta de tratamiento.

to, desarenador, bocatoma,

y cambio de la tubería exis-



Inauguración plan de vivienda Simón Bolívar en la foto gober nador del Depto. Tolima y alcalde Mpal, y la gerente del Inurbe

### Solución de vivienda

Otra de las necesidades apremiantes por las que atravesaba la sociedad frenesense es la de vivienda y gracias a la acertada gestiln de la actual Admón.se ha logardo llevar adelante dos urbani-

Barrio Simón Bolívar 38 soluciones de vivenda

lladoen los barrios Simón

Bolívar, Alto de la Cruz, Las

Palmeras, la vereda El Tru-

co, caja de alcantarillado

sobre la Cra. 8a, Cra. 6a, y

calle 4a.

#### Sector rural

Los campesinos se sienten satisfechos con la labor realizada por el doctor mario Castaño herrera y lo consideran como un líder indiscutible no sólo en Fresno sino a nivel del norte del Tolima. Sus obras en este sector en convenio con el Comité de Cafeteros son las siguientes: mantenimiento de las carreteras Fresno, Guayabo, Betania: Fresno, La Sierra, Palenque, Mamey; Broche, Barretto, Ucrania, Guavabo; Fresno, Campeón, Birsas, Campeón Alto, Alegrías; La Aguadita, Torredoce, Río Gualí, Partidas, Tablazo,

#### Construcción de aulas

Se construyeron aulas en las siguientes escuelas: El Brillante, Bajo Gualí, La Linda, Cajarrica, Cascabel, El Tablazo, Colombia, Barretto, El Bosque, Travesías.

Unidades sanitarias Se construyeron y remode-laron unidades sanitarias en los centros educativos de : España, Fátima, Providencia y Mireya.

Polideportivos Concientes que el deporte se debe descentralizar porque no sólo las ciudades tienen derecho a recrearse y que el joven campesino ha demostrado a lo largo de la historia, su fortaleza v su buen desempeño en el ejercicio, por eso Mario Castaño, ha tomado especial interés en construir polideportivos en centros docentes rurales así: Colegio del Teblazo, en convenio con el Comité de Cafeteros y por inversión directa las escuelas de El Nogal y La Sierra.

Acueductos veredales En convenio con el Comité de Cafeteros se ha construido v mejorado el acueducto de las siguientes comunida-



Carretera La Floresta El Placer.

Pavas, España Construcción de la carretera Fresno-Casabianca, la carretera Fresno-Palocabildo en convenio con caminos vecitrucción de los puentes, estas carreteras son de suma importancia ya que desembotellan dos importantes despensas agrícolas des esta



Bocatoma del acueducto de la vereda "La Aguadita".

des: La Picota, La Aguadita, Santa Rosa, La Sierra, La Floresta v El Guavabo.

Electrificación Rural Las comunidades rurales han encontrado en el actual alcalde al amigo que siempre está presto para abrirles el camino hacia el progreso, por eso en la actual vigencia se han ejecutado una serie de proyectos con la cual podemos decir que más del 90% de las veredas ya se encuentran electrificadas que las pone en iguales condiciones de los centros para obtener de primera mano la noticia y conocer los principales adelantos del mundo moderno.

yectos adelantados: En convenio con la Junta de Acción Comunal, Municipio y Caja Agraria Cascabel, San Isidro, 1a y 2a etapa; La Floresta y Miraflores.

En convenio con Junta de Acción Comunal, Municipio y Cooperamos

Cerro Azul, Dosquebradas y Medina 2a etapa. En convenio con Junta de Acción Comunal, Munici-

pio y CUPOCREDITO El Raizal, Medina, La Colina, Pavas, España, San An-Alegrías, portugal, San Isidro, Honduras, las Marías, Fátima, El Placer, Truco, y Jiménez.

#### Obras sanitarias

Con el objetivo de mejorar la salud de los frenenses, esta sección de la Admón, ha tenido un brillante desempeño al presentar un buen inventario de obras:

#### Reparaciln del alcantarillado

En la Cra. 1a con calle 4a; Barrio El Estadio; Calle 4 sobre la variante y parcheo

#### Acceducto

Se hizo el proyecto para el nuevo acueducto de Fresno que se prevd estará terminado para finales de 1994; se

construyó el acueducto de La Aguadita.

## Unidaddes sanitarias De la galería en la sección de

carnes y pescados, lo mismo que construcciln y repara-

Siguiendo aquella máxima

que dice: "Un pueblo con

cultura es pueblo con futu-

ro:, se hace énfasis en meio-

rar la educación nombrando

maestros en escuelas y cole-

gios para evitar el cierre y así

cubrir la totalidad de niños

Buiscando cualificar el per-

sonal docente del sector ru-

ral se han capacitado en

Escuela Nueva, tratamiento v relación maestro alumno.

agudeza visual con el fin de

detectar pronblemas de vi-

sión en los alumnos, además

de ha facilitado para que los

docentes adelanten estu-

Por primera vez se realizó

una jornada cívico cultural

diuos universitarios.

en edad escolar.

ción de las unidades de centros docentes anteriormente nombrados, construcción de mesones en el pabellón de carnes para venta de pesca-Construcción de alcantari

#### Educación y cultura



Banda Municipal

del 25 al 30 de octubre pasado donde con mucha emoción después de 30 años pudimos escuchar las notas musicales del himno nacional y el Bunde Tolimense en pulmón de nuestra banda

En esta jornada se realizaron eventos de mucho contenido cultural como exposiciones de pintura, plastilina, escultura y el lanzamiento de las danzas municipales tanto mayores como infanti-

Destacamos el esfuerzo realizado por el Alcalde y la Coordinadora de Educación Municipal al satifacer esei sueño del volver al escuchar la banda musical, en términos generales la jornada fue un éxito, ojalá para la próxima podamos contar con un buen equipo de voces dotación de la casa de la cultura. Exaliamos la labor de Raul Guzmán director de la Banda Municipal y Edision Franco director de las Danzas.



Danzas folclóricas

### Estímulo a la inversión

La administración y el consejo municipal acordaron exonerar del impuesto de industria y comercio por un término de 10 años a partir de enero de 1993 a todas las personas y entidades que quieran invertir en Fresno estableciendo industrias o pequeñas empresas, esto con el fin de atraer industriales para crear fuentes de empleo y fomentar el desasrrollo de la región.

## Homenaje a nuestra raza

Con motivo de los 500 años del descubrimiento de América se rindió homenaje a nuestra raza paisa que fueron los que abrieron



Monumento al arriero, Jesús A. Guzmán Díaz lleva la palabra.

caminos v derribaron montañas para sembrar el progreso en esta querida tierra, por tal motivo en la casa de la cultura se colocó una escultura del arriero símbolo del colono antioqueño.

No podía ser otra persona que Jesús Antonio Gusmán Díaz, quien ha dedicado toda su vida a la cultura y a la educación, para llevar la palabra como descendiente de esa gente emprendedora.



Alcantarillado del barrio Simón Bolívar.

## Seguimos siendo los mejores

FRESNO

Por: Lic. José Jaime Diaz M.
Abnegación, constancia, moderna metodología en la enseñanza,
integración entre maestres, padres y educandos, disciplina y
trabajo son los pilares sobre los cuales el Golegio San José ha
construido su estructura de formación.

Es el resultado de 89 años de esfuerzos para colocarse entre los mejeres del Depto, pero lo más importante es el factor humano, la espontancidad y la libertad conque actúsa los alumnos, fruto de una orientación impartida por un selecto cuerpo de profesores que entregan lo mejor de su vida para lograr en sus pupilos érandes resultados.

En el año de 1992 logramos ubicar a Fresno en el tercer lugar en el Depta, y primero en el municipio, por los resultados de cles, primero lbagué, segundo Libano y tercero Fresno, ya que los alumnos Gregerio Garcia P., Lus Armando Petrel C. y dohn Jairo Ramírez M. nos clasificaron con 860, 358 y 326 puntos respectivamente entre 400 por tal motivo el colegió lue galardonado con la distinción Andris Bello por parte del Men.

 2e. Hinestreza H. Diege Fernando
 355

 3o. Tavera C. Felipe Alexander
 350

 3o. Tavera C. Felipe Alexander
 350

 4e. Arango Juleth Cristina
 329

 5e. Bedeya Nébeno Fernande
 320

 6e. Rea Gallo Herned
 318

 7e. Ries B. Julián Andrés
 317

 8e. Munez O. Luz Margarita
 503

 5e. Pava D. Norberto A.
 305

Primeros en la Feria de la Ciencia del Magdalena Medio El colegio San José por primera vez participó en la feria regional de la ciencia realizada en la ciudad de La Darada donde compitió entre más de 300 proyectos diferentes y logramos los siguientes resultados:



Colegio San José. Momento en que recibían trofeo al primer puesto en la Feria de la Ciencia en La Dorada Caldas.

#### Drimer nuesto en Rielagia

Con el proyecto Alelopatía presentado por los alumnos Gregorio García Pérez, Miguel Angel Calderón, Julio Andrés Calderón, Hebert Mauricio Camacho y César Agusto López.

Alelopatia es la inhibición del desarrollo de una planta por acción de sustancias químicas liberada por ofra especie vegetal, permite conocer qué tipos de cultivos se pueden realizar paralelamente buscando que unas plantas colaboren en el crecimiento producción de otras.

#### Cuarte pueste en Bielegia

Con el proyecto hidropónico en piscina presentado por los alumnes: Luis Armando Petrel C. Soraved Cifuentes, Uriel Sema y Mauricio Rendón.

Hidropónicos en piscina es una innovación de los hidropónicos en la cual se suspenden los sustratos y a cambio se emplea agua como medio para los nutrientes, se evita la contaminación y preliferación de insectos y parásitos para la planta, es una forma de cultivo propia para clima templado y frío no aconsejable para clima cálido por la evaporación.

#### Tercer puesto en Química

Con el proyecto elaboración del vino y destilación alcohólica presentado por los alumnos: Andrés Eduardo Martinez, Andrés Fernando Salgado, Edison Merchán Páramo y Guillermo Andrés Gómez. Consiste en el proceso de la uva por fermentación para obtener una bebida agradable, además a través de la destilación de este vino fermentado se puede obtener alcohol.

#### Nos preocupa nuestro futuro

Nuestra economia tanto municipal como nacional se sustenta en el café, por eso nos proccupa que un nuevo insecto ataque nuestra riqueza nacional, esa nueva plaga es la Broca que se introduce en la almendra y la destruye completamente.

Un grupo de alumnos en la pasada feria de la ciencia presentaron un proyecto para el ataque de la broca en forma económica y que no contamine el medio ambiente.

Per medio del Hongo Beauveria Bassiana, este hongo hace contacte con la breca, pasadas 48 horas, queda inmovilizada, el hongo continúa su desarrollo hacita exterminarla tetalmente. Los alumnes Andrés Eduardo Martinez Gómez, Lizeth Rocio Ramirez, Carmen Emilia Quintero y Herned Roa fueron quienes expusieron este proyecto, con ellos pueden obtener mayor información para el cultivo de este hongo.

#### Jornada de la integración 89 años

Durante les dias 6, 7 y 8 de octubre se realicé una jernada cultural en la cual se celebraban les 89 años de vida académica del Colegio San José dondes se desarrelló una pregramación con muy variadas actividades: Deportivas, culturales, concurses en las diferentes áreas académicas y exposiciones de: Feria de la ciencia, exhibidores literarios, hidropénicos, plantas ernamentales, caricaturas y una variadad en el área de sociales.



Primer puesto Feria de la ciencia Hongo

Con esta jornada el colegio se apuntó otro gran éxito por la integración y el gran contenido cultural y científico, la feria de la ciencia fue el mayor atractivo y en ella los proyectos del Hongo antibroca, peletería y la granja integral del Tablazo.

Cuarto puesto en el Depto, de las olimpiadas matemáticas La universidad Antonio Nariño realiza a nivel nacional las olimpiadas matemáticas por niveles: primer nivel de 60, a 80, frado y nivel superior de 90, a 110, grado.

Per el Depte. del Tolima participaren 16 colegios y el colegio San desé ecupé el 4o. jueste en el primer nivel después de dos colegios de Ambalema y uno de lbagué, en el nivel superior también ocupé el cuarto puesto después de dos colegios de lbagué y uno de Ambalema.

La participación en este evento fue impulsada por el área de matemáticas integrada por los profesores Didimo Chala H., Martha C. Guzmin, Uriel Arango, Ramón A. Machado y Gésar Tulio Quitian quienes con mucha profesionalidad impartieron los conocimientos a sus alumnes para lograrnos ubicar en tan honroso puesto.

Felicitamos a los alumnos Wilson Miranda C, primer puesto en el nivel superiory Guillermo Escobar primer puesto en el primer nivel.

## Coomulguali Ltda

## Ruta segura al progreso

Es una empresa asociativa de Economia Solidaria de tipo Cooperativo en la cual los trabajadores o los usuarios según el caso, son simultáneamente los aportantes y gestores de la empresa, creada con el objeto de promover el desarrollo económico y social de los habitantes del municipio de Fresno a través de su intervención directa y eficaz en los puntos de acumulación o agregación de valor en el complejo económico rural tales como: La producción, los insumos, la agroindustria y la comercialización.

Esta intervención se hace mediante la profesionalización del trabajo y el establecimiento de grupos especializados en las diferentes áreas económicas que desarrolla la empresa.

#### Objetivos de Coomulguali Ltda. Sus objetivos fundamentales son:

 Generar puestos de trabajo en diversas actividades productivas como microempresas, reciclaje, tencnologías alternativas, etc. mediante la conformación de grupos de especializados de trabajo.

lanificar la producción agropecua



ria teniendo en cuenta la diversificación de la demanda del mercado en la región y en los grandes centros de consumo en concordancia con las políticas gubernamentales.

- Acopiar y comercializar los productos agropecuarios de la región en las mejores condiciones econômicas para los productores
- Establecer para el servicio de la comunidad servicios médico asistenciales, educativos, de vivienda, bienestar so-

cial, etc.

#### Secciones que desarrollará la empresa

- Comercialización, acopio y consumo
   Trabajo y servicios profesionales.
- Producción y asistencia técnica.
- Servicios médico asistenciales
- Educación y capacitación.
  Vivienda y obras civiles.

## Grupo de trabajo especializado en reciclaje

#### Quiénes somos

El grupo de trabajo especializado en reciclaje hace parte de la cooperativa multiactiva Santágueda del Guali Ltda. "Coomulguali", legalmente constituida y registrada mediante personeria juridica No. 1855 del Dancoop y de la cual estamos vinculados en nuestra calidad de asociados.

Nuestro propósito es trabajar por la comunidad Fresnense y la superación socioeconómica de los asociados y de sus familias a través de la recolección, clasificación y comercialización de desechos reciclables, (cartón, chatarra, vidrio, plásticos, panel, huesos, etc.)

#### Qué hacemos

En Coomulguali somos conscientes que el desarrollo económico y social de los pueblos y sus gentes depende en gran





Grupo de recicla,

parte de la participación, cooperación y solidaridad de sus integrantes; rázón por la cual nos hemos organizado en una empresa de economía solidaria de tipo cooperativo como alternativa de desconcentración y democratización de la propiedad y el capital, es por ello que además del reciclaje desarrollamos en forma permanente programas de capacitación para los asociados y sus familias que nos permiten cada dia mejorar su calidad de vida, su nivel de ingresos y la generación de puestos de trabajo.

### Informes:

Antiguas instalaciones de Almacafé Tel: 580321 Fresno Tolima.



William Osnina

Jaime Urrego C.





## Perfiles del colegio San José

William Ospina. De la promoción 1971 adelantó estudios superiores en la Universidad Santiago de Cali, ganó el concurso de ensayo "Aurelio Arturo" organizado por la Universidad de Nariño en 1982. Ha escrito ensavos sobre Borges, Holderlin, Thornton Wilder v Ray Bradbur

entre otros. En 1986 Colcultura le publicó un libro de poemas titulado Hilo de Arena es considerado uno de los 25 mejores escritores de Latinoamé-

Jaime Urrego C. De la promoción 1969 ingeniero forestal de la Universidad del Tolima se ha desempeñado como director seccional de catastro del Agustín Codazzi de Tolima, Caldas y Risaralda asesor de catastro a nivel Nal. jefe de Sección de peritos para la reforma agraria.

Victor Manuel Suárez A. De la promoción 1972 ingeniero eléctrico con especializaciones en el exterior, actualmente desempeña el cargo de Jefe de Electrificación Rural de la empresa Electrificadora de Bogotá

María Erly García V. De la promoción 1972 abogada de la Universidad Innea de Golombia asesora de varias empresas en Bogoti, su tesis de grado sobre la ética médica. Es de destacar de esta profesional el gran esfuerzo realizado para adelantar sus estudios y ubicarse hoy como una gran abogada en área penal.

## Consejos a los padres de familia

#### 1. Al encuentro del profesor:

Es necesaria, por lo menos, una conversación por cada evaluación. Bastan cinco minutos de charla entre los padres y el profesor para saber cómo es el hijo en clase y en casa, cuáles son sus aptitudes intelectuales y su comportamiento personal. Así se previenen muchos disgustos que en octubre ya no tienen arreglo.

#### 2. Estar al día:

Al regresar del colegio conviene preguntar al niño ¿Qué tal te ha ido?, ¿te preguntó el de ciencias?, ¿cómo salieron los problemas?.

Si en la familia existe un clima cordial y de confianza, el niño será sincero también cuando hava tropezado con alguna asignatura.

En ese caso, los padres pueden animarle con un "mañana lo recuperas, ya verás". Seguirles dia a día en los estudios no es convertirse en sus "profesores particulares", sino ayudarlos a distribuir el tiempo saber cuántos deberes traen para casa y fortalecer sus hábitos de estudio.

#### 3. Un horario realista:

Al volver del colegio, tras una jornada normalmente fatigante, el niño necesita al menor tres cuartos de hora o una hora de descanso para merendar, jugar con los hermanos o ver los dibujos animados de la televisión. Pero, ¡alto ahi a la TV por el resto de la tarde!

#### 4. Estudiar sin sufrir:

Estudiar siempre en el mismo lugar facilita el hábito de trabajo. El cuarto debe ser tranquilo, su mesa amplia y libre de desórdenes (que haya encima sólo lo que necesite para estudiar). Es meior no disponer de la sala, que amontonar a los hijos en una habitacion llena de ruidos y distracciones

#### 5. La calidad de vida:

Los padres no pueden ajustar el mal distribuido calendario escolar (casi tres largos meses de vacaciones - todo padre vigilante: Preguntarle muchas cosas, para el aburrimiento), pero sí tienen la obligación de vigilar sus horas de sueño. Un régimen draconiano con la TV y la invitación a ser ordenado tanto en sus apuntes y libros como en su habitación, ya son una manera de ejercitarles en el esfuerzo y por lo tanto,

será más fácil que traiga buenas notas. Pero nunca valorarlas positiva o negativamente sólo en función de las notas, ni compararlos constantemente con los hijos del vecino. Hay que distinguir entre notas brillantes y resultados satisfactorios (que sin ser brillantes van de acuerdo con el esfuerzo y la capacidad del

#### 6. Un hijo repetidor:

Por más que la sociedad del éxito se empeñe en meterse en el ambiente familiar, un hijo que repite no es un punto final. Repetir un año puede significar que el alumno no posee el nivel psicológico o la madurez intelectual del resto de los compañeros de curso. Los padres deben distinguir las razones y animarlos con la dea de que van a cimentar sus conocimientos para luego construir mejor. La edad cronológica de muchos niños no se corresponde con su desarrollo intelectual. Cada niño tiene su propio ritmo.

#### 7. Prudentemente interesados:

Mirar los apuntes que toman, el rigor de sus tareas, el tono de los libros de texto y participar en las asociaciones de padres de familia. La buena marcha del colegio necesita del apoyo y de la presencia de unos padres

#### 8. Si Ilegan malas notas:

Si a pesar de todo el éxito se hace esperar, se impone una revisión del ambiente familiar, del ejemplo de padres y hermanos y, claro, de las capacidades del hijo que ha sido reprobado. Conviene hablar tranquilamente con él y, en algunas circunstancias, se hace necesario acudir a un orientador pedagógico. Pero no olvidar que el único argumento que entienden los niños es lo que ven: padres trabajadores, ordenados,

#### 9. La buena costumbre de pensar:

Hacer a los hijos pensadores es una de las metas de empujarle a que pregunte...De esa forma es posible contrarrestar la contundencia de una televisión que llena su cabeza de fantasias. Ver con ellos los programas y educarles su sentido crítico, es a veces algo pesado pero super-imprescindible!

# Sólo para líderes

Al Hablar de liderazgo se hace alusión a una situación social, en la cual se ejercen ciertas relaciones de poder, basado en las capacidades, habilidades y cualidades de los líderes para dirigir, orientar y apoyar a las personas en el cumplimiento de sus tareas, en el mejoramiento de sus relaciones sociales, en el desarrollo de sus potencialidades y en la satisfacción de sus necesidades, tanto personales como comunita-

Características del líder 1o. Hombre realista, prudente y

Llevar la cabeza en alto y los pies sobre lo real sin perder el contacto con su pueblo.

Conocer y comprender a las personas empezando por sí mismo para formarlas tal cual como son.

En los juicios, afirmaciones, escritos, en las relaciones; el líder debe tener cuidado al dar sus opiniones no dejar-se llevar por antipatías o rencores personales o por motivos que provengan de personas interesadas.

20. Hombre de voluntad y corazón El líder entra en los corazones en las

penas y dificultades de los demás, ser ordenado y tener firmeza de carácter. sentido de la jerarquía de los valores, no olvidar que el bienestar de la perso-na está ligado a la prosperidad de la comunidad conyugal y familiar.

El líder no debe emprender demasiadas tareas porque a lo mejor no cumple ninguna, debe ser calmado, no obrar por fantasía o capricho, controlar siempre los nervios y sentimientos, no irritarse por las contradicciones, sabe lo que se quiere y hacerlo, no ser haragan y cumplir con sus obligaciones, tener espíritu de iniciativa.

tomar decisiones a tiempo y conservar el valor frente al fraca-

## 3o. Hombre justo desinteresado y co-

laborador Amar apasionadamente la justicia, no mentir por la causa, reconocer lealmente su error, no buscar ser servido sino servir, descubrir todas las cualidades de sus colaboradores, evitar todo espíritu dominador respetando la personalidad y los derechos de quienes son sus compañeros de trabajo.

## Nombre de algunas veredas

Aguas Claras: Se le dio dicho nombre porque existe una quebrada de aguas muy nítidas.

Agua Sal: Allí se encuentra un pozo que contiene agua salada.

Alegrías: Está ubicada en una zona muy alta en donde se puede ver el paisaje alegremente.

Cerro Azul: Su montaña a lo lejos se observa de color azul.

Palenque: Este lugar es la principal sede de la cultura o tribu de los palenques.

El Espejo: En ella se encuentra un gran lago en el cual se refleja gran parte de dicha vereda.

Mireya: Allí habitó una tribu indígena y la señora del cacique llevó el nombre de Mireya.

Partidas: Divide la carretera que va hacia el Tablazo.

Las Lomas: Existen terrenos con mu-

chas subidas. El suelo es quebrado.

Morro Plancho: Existen alli una sucesión de morros y algunos de ellos se parecen a unas mesetas.

Campeones: Este nombre proviene de una quebrada que cruza la región y se

- Medio
- Alto
- Bajo

Peña Lisa: Existe una piedra grande contra una montaña y da la impresión de ser muy igual sin aspereza.

Piedra Grande: El nombre se le dio porque en la región hay una piedra grandisima y alededor de la misma se tejen muchas leyendas.

Afirman alli, que debajo de la piedra hay compartimentos y posiblemente fueron hechos por los indios y que está unida por túneles a La Florida y otros sitios aledaños.

Por: Milton Leandro Patiño Carlos Aguirre Colegio San José

## Campañas

El cementerio es nuestra última morada... es el lugar donde descansan nuestros seres queridos... Unos amigos han iniciado una campaña de embellecimiento colaboremos con ellos.

Los árboles son vida... no destruyamos nuestra vida... no deforeste las cañadas... siembre árboles.

Campaña del periódico Fresno y el Cabildo Verde.

El agua es un líquido vital... conservémosla pura

Campaña del periódico Fresno y el Cabildo Verde.

## Alicia Garibello Cía. Ltda. Asesores de Seguros

Seguros de vida - Generales - Capitalización

Calle 2 No. 5-50 Tel. 581072 Fresno-Tolima

## Benjamín Castaño Herrera Arquitecto

U.C.C. Oficina Tels. 580802 - 580074

Carrera 5 No. 4-29 Fresno-Tolima

## Clara Helena Zaidiza Tello

Odontóloga C O C

Consultorio

Unidad Médica Santa Bárbara Tel. 580044 Calle 8 No. 8-71 Fresno-Tolima Urgencias 24 horas



# USIED CALE

# ADELANTE.

- A HORRO
- C REDITO
- E DUCACION Y CAPACITACION
- M ERCANCIAS Y ELECTRODOMESTICOS
- A UXILIO FUNERARIO
- T URISMO SOCIAL
- D EPORTE Y RECREACION
- D LI ORIL I
- S EGURO DE VIDA SIN COSTO ALGUNO
- T ARJETA DE CREDITO

DIRECCION GENERAL. CALLE 72 Nº 11-81/85

SU COOPERATIVA - MI COOPERATIVA - NUESTRA COOPERATIVA



## Televisión internacional

Facilidades de pago

Calle 4 No. 7-36 Fresno-Tolima Tel. 581030

## Alerta bachilleres y maestros



#### Ofrece:

Licenciaturas: Espanol y Literatura Administración Educativa Tecnologías: Agropecuaria Administración de Empresas Profesional: Salud ocupacional Inscripciones: Del 25 de octubre al 19 de noviembre

Matriculas: Del 24 al 28 de enero de 1994

#### Informes

CREAD Fresno-Tolima Calle 3 No. 5-76 Tets. 581008 - 580128 Colegio San José Lic. José Jaime Díaz M.